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Entrevista con Flavio Cotti, présidente del Consejo Federal

«Tenemos que resolver nuestros [

en armoma con la comunidad intc

Flavio Cotti, présidente del Consejo
Federal en 1998. (Foto: Michael Stahl)

aceptada por todos los suizos, pienso

que actualmente todos corroboramos
sus elementos basicos. Por ello, su
introduction es un punto clave de nuestra
historia.

En el momento el estado de ânimo del

pais no es festivo. <,Cuâl es la razön

para cargar con una fiesta mas?
Hace algunos minutos volvi a leer el

discurso que présenté cuando se inauguré

la MuBa (Feria de Muestras) de

Basilea en 1991. En él hay oraciones

que son igualmente aplicables a la situation

actual: «Un pat's desunido, un pat's

que ha perdido su seguridad», etc. Pero

no debemos exagerar. Aunque tenemos
varios problemas, seguimos siendo uno
de los pafses mas privilegiados del
mundo. Es hora de que dejemos de

quejarnos. Al mirar al futuro debemos
hacerlo conscientes de nuestras dificul-
tades y de la seguridad de que contamos
con los medios para remediarlas, siempre

y cuando tengamos la voluntad de
hacerlo. Uno de estos medios es el poten-
cial econömico intacto - si logramos
implementar las condiciones necesarias

- y un consenso social eftcaz, que debemos

defender ante las tentaciones del

capitalismo sin limites.

En vista de las celebraciones del 1502

cumpleanos del Estado Federal, 1998

es un ano importante para Suiza.
Pienso que igualmente se hubieran
podido conmemorar los 200 anos de
la Repüblica Helvética o los 350 de la
Paz de Westfalia. ;,Por qué decidieron
celebrar sölo el aniversario de 1848?

Ud. tiene toda la razön. Desde el punto
de vista histérico se justificarfa hacer

hincapié en otras fechas. No obstante,

pienso que el evento central del ano de

1998 debe ser honrar la Constitution de

1848 que, ademâs de ser un elemento
renovador fundamental para Suiza, lo
fue para toda Europa.

Como la fecha 1798 no despierta las
mismas emociones en todos los com-
patriotas, posiblemente la unidad
nacional también juega un papel en
esa decision.
Sin lugar a duda. Aunque es un hecho

que la Constitucién Federal no fue

Las fiestas conmemorativas del 50e

cumpleanos de la movilizacion general

en 1989 y del 700s aniversario de

la Confédération en 1991 se llevaron
a cabo en un clima hurano. ^Qué se

necesita para que en 1998 las festivi-
dades salgan mejor?
Es imposible decretar la abolicién del
descontento o la implantacién de la con-
fianza. Estas son actitudes que depen-
den del bienestar psicolégico de todos
los ciudadanos y de nuestra sociedad en

general. Debemos tratar de analizar
nuestra realidad con todos sus puntos
fuertes y débiles pero sin prejuicios. No
obstante, ciertos periodistas prefieren
la demagogia y el populismo. Parecen

gladiadores en el circo romano, aunque
a primera vista son muy atractivos, a

la larga no se prestan para transmitir
puntos de vista impartiales y objetivos,
que son la base para encontrar solu-
ciones.

En 1991, cuando la Confederaciön
cumpliö 700 anos, Ud. ya habia sido
présidente del Consejo Federal, y
ahora en el ano que celebramos el
150s cumpleanos dél Estado Federal
vuelve a serlo. ;,I)e tal modo que su
mensaje para Suiza es: «Alcemos la
cabeza y dejemos de quejarnos»?
Si, este es uno de los mensajes. En 1991

celebramos todo lo suizo inclusive los
mitos y las tradiciones a veces un poco
legendarias. Esta vez la fiesta sera
bastante mas sobria porque se trata de

nuestra Constitucién y de nuestro siste-

ma politico que fueron implementados
en 1848 y que aun son realidades de

nuestra vida nacional. Realidades que

por un lado contienen ventajas tan grandes

que el exterior nos envidia y por el

otro, estructuras que han permanecido
inmutables a pesar de que nuestra sociedad

ha cambiado continua y râpidamen-
te y esto es lo que nos causa problemas.

^Cuenta con el apoyo de la eco-
nomia? Los pronosticos economicos

para 1998 predicen el crecimiento es-

perado desde hace tiempos.
Si el crecimiento conlleva la reduccién

râpida del desempleo, diri'a que si sin
titubear. Pero es un hecho conocido

que el crecimiento econömico no signi-
fica automâticamente el crecimiento del
mercado laboral. Pienso que para que
nuestra sociedad vuelva a tener confian-
za en sf misma se necesita mejorar la
situation del mercado laboral.

Muchos sostienen que Suiza esta pa-
sando por una crisis de identidad.
;,lJd. comparte esta idea, y si si, cuâles

son las raices del malestar helvético?
Podria repetir mucho de lo que habia
dicho sobre este tema en 1991. Durante
demasiado tiempo, Suiza no se ha ana-
lizado a si misma con ojos crîticos porque

se vio como «caso especial». Lögi-
camente, el momento en que se desper-
to fue traumâtico. Hoy en dia reconoce

que ya no es el oasis de los privilegios y
de las cualidades especiales que habia
creido ser. Como todos los demâs paises
nos vemos enfrentados a problemas que
tenemos que resolver en armonia con la
comunidad internacional.
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HQ Volverainventar a Suiza

roblemas
rnacional»

Hay quienes ven amenazada la union
nacional. <,Qué piensa Ud. al respecte?

La union nacional es un desafïo
permanente en un pais que, como lo es el

nuestro, abarca una multitud de culturas
e idiomas. Ni quiero dramatizar ni decir

que Suiza estallarâ en 2 anos. Creo que
siempre hemos tenido una idea mftica
de la union nacional que nos hizo pen-
sar que era un regalo del cielo del que
podfamos aprovecharnos sin mas ni

mas. No obstante, la union nacional
sölo puede existir sobre el fundamento
de la voluntad clara e inquebrantable y
gracias a los esfuerzos concrètes y
permanentes de todos los involucrados. Me
veo obligado a notar que hoy en dfa ya
no estamos tan conscientes de los valo-
res fundamentales y de la multiplicidad
cultural y lingiifstica que fueron la
buena fortuna de este pais. Es posible
que estas cosas estén perdiendo su im-
portancia en vista de la globalizaciön
cuyo sfmbolo lingihstico es el inglés.

En ese caso volver a encontrar dichos
valores es uno de los objetivos
primordiales del ano de 1998.
jEstos valores no son abstractos! P.ej.,
deberiamos cultivar los idiomas; a veces

tengo la impresion de que hacemos lo
contrario. Nuestras regiones linginsti-
cas ya no tratan de entenderse y han de-

jado de cultivar el intercambio. Siempre
hay menos personas que aprenden los
idiomas que hablamos en Suiza. El
italiano es la vfctima principal de este

proceso de extranamiento. Siempre sa-
bemos menos los unos de los otros.
Multicultura significa mucho mâs que
compartir un espacio geogrâfico res-
petândose mutuamente pero sin cono-
cerse.

Con ello no quiero decir que los jöve-
nes no deberfan aprender inglés. Al
contrario, hoy en dfa es esencial saber-
lo. Tener que dominar varios idiomas no
solo significa tedio; la gente joven que
domina varios idiomas europeos tiene
mâs oportunidades en el mercado del

trabajo que se ha vuelto muy diffcil. Al-
canzar una carrera interesante hoy en
dfa es mucho mâs complicado de lo que
era cuando yo fui joven.

iCuâles medidas son las idöneas para
asegurar la union nacional o volver a

encontrarla?
Como ya habfa dicho, la union nacional
depende de la voluntad de los suizos.
Requiere interés, sentido de la respon-
sabilidad y la aceptaciön de elementos
taies como la multiplicidad de idiomas.
Los gobiernos cantonales deben es-
forzarse con el fin de difundir mejor
nuestros idiomas nacionales y los dife-
rentes valores culturales. Simultânea-
mente, es un prerequisite para la union
nacional que lo que se ha alcanzado en
el campo social perdure a pesar de la
globalizaciön de la economfa.

Actualmente lo que se requiere son
reformas y los consejeros federates ya
han iniciado varias. Empecemos con
la Constitucion: £Por qué, pese a que
ya tiene 150 anos, no se decidieron
por su revision total?
Es imposible revisar en un solo paso to-
talmente una obra que tiene 150 anos.
Su revision total debe hacerse en etapas

y la actualizaciön propuesta es el primer
paso lögico de un procedimiento bas-

tante largo. Primero deberiamos con-
cluir con éxito esta primera etapa.

^Cuâles son las reformas necesarias

para que nuestra democracia pueda
enfrentarse con éxito a la globalizaciön?

El ûnico campo en el que nuestro siste-

ma no requiere demasiadas modifica-
ciones es la democracia directa que estâ
cimentada profundamente en el aima de

los suizos. Sin duda, hay campo para
hacer revisiones, v.g. en cuanto a las ac-
tividades internacionales futuras - pero
de ningûn modo debemos modificar lo

substancial. La tarea primordial es ga-
rantizar que la democracia directa sea
viable y esto es cada vez mâs diffcil por-
que los problemas siempre son mâs

complejos. Presupone esfuerzos extra-
ordinarios para informar imparcialmen-
te porque los votantes solo pueden ejer-
cer sus derechos democrâticos si cuen-
tan con suficiente informacion.

Ademâs, los consejeros federates ini-
ciaron la reforma del gobierno.
^Cuâles son las pröximas etapas?
El primer paso de esta reforma incluyo
cambios esenciales, taies como la trans-
ferencia de la Oficina Federal de Ecolo-
gfa, Bosques y Paisajes a otro Departa-

•>' èi, Ml SUIZA:

Para mi, Suiza es segura,
limpia, acogedora y bien organizada.
Desafortunadamente, siempre piensa que
debe ser algo especial. Por eso no

participa en Europa. Por lo

menos es multicultural.

NINA (18)

mento. Personalmente pienso que aûn

queda mucho por hacer. Como ya habfa
dicho durante mi primer ano de
présidente, séria conveniente someter al sis-
tema colegial a ciertas correcciones.
Ahora todos hablan de valorar el puesto
del présidente del Consejo Federal -
cuando yo propuse eso hace 7 anos, me
criticaron severamente. Séria provecho-
so encontrar la forma de fortalecer este

cargo, lögicamente manteniendo la forma

colegial de tomar decisiones que
solo es factible en un pafs de varias
culturas y lenguas. Serâ muy delicado
encontrar el equilibrio entre el cargo presi-
dencial valorado y el sistema bâsica-
mente colegial. Esta es la tarea diffcil
que deberemos realizar en los pröximos
anos.

Uno de los proyectos que se imple-
mentarân en el ano del jubileo es el
Fondo de Solidaridad, al que el
gobierno aportarâ unos CHF 300 millo-
nes anuales, que apoyarâ pobres, vfc-
timas de violaciones a los derechos hu-
manos, etc. en Suiza y en el exterior.
Aunque el plan es muy loable, Suiza
es el ûnico pafs que aportarâ fondos.
^Esto no es como gota en el mar?
Al hablar de ideales, cada gota cuenta.

^No hay otros pafses que podrfan
seguir nuestro ejemplo?
Si hay otros pafses que decidan hacerlo,
serân unas gotas mâs y esto serfa aun
mâs meritorio.

PANORAMA
Suizo 6/97



Este proyecto se anunciö ante el fon-
do de la discusiön sobre el papel y la
actitud de Suiza durante y después de
la Segunda Guerra Mundial, lo que
generö un sinnumero de reacciones
negativas. ^Obedece este proyecto a
la mala consciencia?
Aunque no cabe duda de que la idea
naciö durante el debate sobre el roi
de Suiza durante la Segunda Guerra
Mundial, nada tiene que ver con mala
consciencia sino con un acto de solida-
ridad y la magnanimidad de un pais -
como ya habfa dicho - privilegiado.

sera absolutamente positivo. No obstante,

la respuesta fundada nos la darä la
Comision Bergier nombrada por los

consejeros federales de comun acuerdo
a fines de 1996. No debenamos hablar
demasiado de «verdad» porque en la
historia no hay verdad absoluta. Estoy
convencido de que los miembros de la
Comision Bergier al estudiar todos los
hechos llegarân a la conclusion de que
Suiza se comporté sobre todo de mane-
ra positiva.

Las autoridades suizas se excusaron
pûblicamente por haber rechazado a
miles de personas que huyeron del
gobierno nazi. ^Eso es todo lo que
Suiza debe reprocharse?
El analisis imparcial del papel de Suiza
durante la Segunda Guerra Mundial sa-
carâ a la luz del dfa - ademâs de varias
cosas positivas - los errores que Suiza
realmente cometio. La imagen jamâs
sera unicamente en bianco y negro. Mi
conviccion personal ahora es que, pese
a los errores mencionados, el balance

mos que cargar con las consecuencias y
pagar un precio muy alto por ellas. Es

posible que el euro contribuya a abrirle
los ojos a muchos compatriotas porque
Suiza es una potencia financiera. Espe-
ro sinceramente que el euro no influya
demasiado sobre nuestra economfa.
^Quién sabe qué pasarâ con el franco
suizo? Si, como temen algunos, sube

astronomicamente, toda Suiza y sobre
todo las empresas que exportan, sen-
tirfan las consecuencias.

En 1999, la Union Europea introdu-
cirâ el eurodölar. ^Qué significa eso

para Suiza?
Desde hace niucho sostengo que es una
lâstima que Suiza se abstiene de participai-

en algunas de las organizaciones
globales multilaterales mäs importantes.

Querâmoslo o no, actualmente la

politica exterior funciona siempre mas a

nivel multilateral. Quienes no toman
parte en estos organismos cargan con
consecuencias concretas que cada vez
son mayores. Como la UE es la red
multilateral mâs importante para Europa, la
no participacion de Suiza le traerâ

consecuencias siempre mâs

negativas. Aunque no pode-
mos medir estas consecuencias

negativas, podemos decir
que no serân tan dramâticas

que nos harân sucumbir. No
obstante, aumentarân. Hoy en
dfa el aislamiento résulta fatal
y entre mâs râpido reconozca-
mos este hecho, mejor serâ el
futuro de nuestro pais.

El problema del euro po-
drîa tener carâcter simbolico.
Nuestra actitud ante la union
monetaria es la misma que tu-
vimos ante el espacio econo-
mico europeo: muchos no
creyeron en su importancia y
pensaron que las rivalidades
entre los europeos lo hartan
sucumbir. Hoy en dîa muchos
suizos no creen en la introduc-
cién del euro y especulan que
los pai'ses miembros de la UE
jamâs se pondrân de acuerdo,
de tal modo que acabarân en-
terrando el proyecto. Yo estoy
convencido de que el euro serâ
realidad. Serâ la prueba con-
tundente de lo que siempre he
vuelto a subrayar: mâs y mâs
decisiones que nos atanen di-
rectamente y que influyen de

manera decisiva sobre nuestro
destino, son tomadas en otros
sitios. No participamos de las
decisiones y sin embargo tene-

Ml SUIZA:

^ El sistema escolar de Suiza

es muy complicado, cada comunidad
régula los dlas libres y feriados individual-

mente. Me gusta que hablemos idiomas
distintos y que seamos un pals

pequeno.
Dominik 10)

En resumen: independencia y sobe-

rania significan actualmente salir del

jardincito seguro y protegido y estar
présentes con voz y voto donde se

toman las decisiones que influyen sobre
nuestro bienestar.

El gobierno y Ud. mismo son partida-
rios de que Suiza se afilie a las
organizaciones internacionales, en especial

a la ONU y a la UE. ^Cuâl es el
itinerario para lograr estas afilia-
ciones?
En cuanto a la ONU, los consejeros
federales estân dispuestos a volver a pre-
sentarle al pueblo el tema a su debido
tiempo. Ya se ha anunciado que habrâ
una iniciativa popular al respecto. Esta
serâ muy util porque la compilacion de
firmas ayudarâ a analizar la opinion
publica. No obstante, el dossier de la
UE tiene prioridad para nosotros porque
aunque no nos afiliemos a la ONU
participamos en todos sus organismos es-
peciales. Estamos présentes econémica-
mente y colaboramos estrechamente
con la ONU. En ültimo término simple-
mente nos privamos del derecho de de-
cidir. La UE es mâs importante porque
allf se decide nuestro futuro.

Los ciudadanos han votado en contra
de algunos asuntos internacionales
propuestos por los consejeros
federales. ^Como convencerân a los
votantes?

Desde que soy ministro de relaciones
exteriores, mi Departamento solo ha si-
do responsable por una votacién, a
saber la que prohibié la discriminacién
racial que fue aceptada por el pueblo el 25
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HQ Volver a inventai a Suiza

de septiembre de 1994. Pero también
intervenimos en pro de la votacion
sobre los Cascos Azules (bajo la com-
petencia del Departamento Militär) que
no fue aceptada. Pienso que no existe

una receta que funcione siempre. Hay
que cultivar el diâlogo, formulât' mensa-
jes inequfvocos y creer fïrmemente que
la opinion publica evoluciona - como
ya ha sucedido - y que los argumentos
convencerân. Teniendo en cuenta el in-
terés del pais espero que esto suceda lo
antes posible.

El entorno geopoh'tico ha cambiado
drâsticamente desde 1989 y la neu-
tralidad ha perdido importancia. ^A1
tratar sobre la afiliaciön de Suiza a
los organismos internacionales, no
debenamos considerar afiliarnos a la
OTAN?
La neutralidad no ha perdido toda su

importancia. Claro que ya no es tan
fundamental como lo fue durante la guerra
frfa. Yo sigo convencido de que juega
un papel central bajo ciertas circuns-
tancias; cuando se trata de una neutralidad

abierta y activa y no de una encerra-
da y limitada; cuando desemboca en ac-
tividades internacionales; cuando in-
cluye solidaridad y sobre todo opinio-
nes claras y nftidas sin importar si son

del agrado de los socios o no. Bâsica-
mente es el informe de 1993 sobre la
poh'tica exterior, el que hizo posible que
en pos de la neutralidad implementâra-
mos una poh'tica exterior mas activa y
dinâmica. La neutralidad - como de-

mostrô nuestro presidio de la OSCE -
nos imbuye con un aura de imparciali-
dad, que puede jugar un papel importante

en nuestras relaciones internacionales.

afiliarnos a la OTAN?
Eso lo excluyo porque séria incompatible

con la neutralidad. La idea bâsica
de la neutralidad prohibe la participa-
cion en alianzas militares y en conflic-
tos armados, que no tengan por objeto
defender a Suiza y su neutralidad.

^En su calidad de présidente del Con-
sejo Federal qué le desea a Suiza para
su 150s cumpleanos?
Très cosas: primera, que logre resolver
sus problemas economicos, teniendo en
cuenta la seguridad social, que considéra
es el consenso fundamental en nuestro
pais. Segundo, que cultive sus idiomas y
que los gobiemos cantonales pongan lo

suyo para lograrlo. Y tercero, que en su

propio interés se abra a las organizacio-
nes internacionales, en especial a la UE.
Entrevistô: Pierre-André Tschanz H
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